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COMUNE DI ALCAMO 

Libero Consorzio Comunale di Trapani 
 
          SECONDA COMMISSIONE CONSILIARE PERMANENTE DI STUDIO E CONSULTAZIONE 
          Bilancio – Programmazione – Finanze - Patrimonio e Contenzioso -  Affari Legali - Organismi       

Partecipati - Programmazione Comunitaria. 
 

 

 VERBALE N° 14  DEL  11/11/2016   

  
ORDINE DEL GIORNO: 

 

 
Studio e analisi della polizza assicurativa stipulata con la Compagnia di 
Assicurazioni “QBE s.p.a.” per il servizio di copertura assicurativa RCT/RCO 
che scade il 28/02/2017. Audizione del Dirigente Servizi Finanziari Dott. 
Sebastiano Luppino, del Vice Sindaco Dott. Roberto Scurto, del Dirigente 
Affari Generali Dott. Marco Cascio e del Sindaco Avv. Domenico Surdi. 
 
 

 

                                                             Presente       Assente       Entrata       Uscita         Entrata      Uscita 

Presidente  Lombardo Vito SI  
 

09,30 

 

11,20 
 

 

V/Presidente Allegro Anna Maria  SI 

 

 

09,45 

 

11,20 
 

 

Componente Scibilia Noemi  SI  
 

 
 

Componente Messana Saverio SI  
 

09,30 

 

11,20 
 

 

Componente Ferrara Annalisa SI  
 

09,30 

 

11,20 
 

 

Componente Ruisi Mauro 

 
SI  

 

09,30 

 

11,20 
 

 

 

L’anno Duemilasedici (2016), il giorno 11 del mese di Novembre, alle ore 09,30, presso la sede 

dell'Assessorato alla Cultura, ubicata nei locali comunali di Via XI Febbraio n° 14 (1° Piano), si 

riunisce la  Seconda Commissione Consiliare. 

Alla predetta ora risultano presenti il Presidente Lombardo Vito e i Componenti Messana Saverio, 

Ferrara Annalisa e Ruisi Mauro. 

Il Presidente Lombardo, coadiuvato dal Segretario Lipari Giuseppe, accertata la sussistenza del 

numero legale, dichiara aperta la seduta. 

Il Presidente comunica ai Componenti della Commissione che il Sindaco Surdi gli ha riferito che 

per impegni istituzionali, causa terremoto, non potrà essere presente in Commissione. 
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Alle ore 09,30 fanno ingresso il Dirigente dei Servizi Finanziari Dott. Sebastiano Luppino, il 

Dirigente del Settore Affari Generali e Risorse Umane Dott. Marco Cascio e l’Istruttore 

Amministrativo Sig.ra Calvaruso Maria. 

Il Presidente Lombardo dopo avere dato il benvenuto agli intervenuti dà lettura del punto all’O.d.G.:  

“Studio e analisi della polizza assicurativa stipulata con la Compagnia di Assicurazioni 

“QBE s.p.a.” per il servizio di copertura assicurativa RCT/RCO che scade il 28/02/2017. 

Audizione del Dirigente Servizi Finanziari Dott. Sebastiano Luppino, del Vice Sindaco Dott. 

Roberto Scurto, del Dirigente Affari Generali Dott. Marco Cascio e del Sindaco Avv. 

Domenico Surdi”. 

Il Presidente Lombardo chiede ai Dirigenti Cascio e Luppino chiarimenti in merito all’ammontare 

della franchigia della suddetta polizza assicurativa, che decorre dal 01/09/2015, se tale franchigia 

è stata usufruita per la copertura dei debiti fuori bilancio derivanti da sinistri stradali, qual è l’attuale 

situazione e qual è l’indirizzo che gli Uffici intendono rivolgere all’Amministrazione Comunale.  

Il Dott. Cascio fa presente che la polizza assicurativa stipulata con la “QBE s.p.a.” decorre dal 

01/09/2015 e scade il 28/02/2017, con  la possibilità, così come previsto al comma 3 dell’art 1 del 

contratto assicurativo, di una proroga di ulteriori 6 mesi alle stesse condizioni normative ed 

economiche. 

Alle ore 09,45 entra il Consigliere Allegro Anna Maria. 

Il Dott. Cascio informa che la polizza assicurativa in passato aveva una franchigia di 5.000 Euro, 

poi passata a 10.000 Euro, la penultima volta che la polizza assicurativa è stata rinnovata il premio 

assicurativo annuo era di 140.000 Euro con una franchigia di 25.000 Euro, fino all’attuale premio 

annuo di 80.000 Euro con una franchigia di 100.000 Euro.  

Il Dott. Cascio fa presente che la scelta è stata condivisa da tutti a 360°, con la chiara intenzione 

da parte dell’Amministrazione Comunale di coprire il  grosso rischio, mentre il risarcimento relativo 

a sinistro di importo inferiore alla franchigia viene chiuso direttamente dal Comune. 

Il Consigliere Messana ritiene non conveniente per il Comune tale polizza assicurativa in 

considerazione che con tale franchigia, in un anno e mezzo, non è mai intervenuta nel pagamento 

del risarcimento danni derivanti da sinistri stradali . 

Il Dott. Cascio premettendo che qualunque scelta è giusta e sbagliata allo stesso tempo e che a 

priori di certo c’è solo l’ammontare del premio assicurativo, fa presente che fra 2-3 anni si potrà 

conoscere e valutare se si è fatto bene o male nell’effettuare tale scelta e per quello che vale si 

potrebbe fare una statistica. 

Il Consigliere Ruisi, condividendo quanto espresso dal Consigliere Messana, vorrebbe 

comprendere se ci sono state delle valutazioni di tipo tecniche, numeriche  e qualitative che hanno 

portato un cambio strategico indirizzato alla copertura del grosso rischio. 
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Il Dott. Cascio fa presente che a priori la scelta è stata dettata dal risparmio sul bilancio e allo 

stesso tempo dal fatto che nel mercato assicurativo non si presentavano scelte variegate. Inoltre, 

prosegue il Dott. Cascio con una nota diramata ai vari settori comunali è stato chiesto di segnalare 

le situazioni di pericolo nel territorio, ponendo attenzione agli interventi quotidiani e allo stesso 

tempo contenere i costi del bilancio. 

Il Presidente Lombardo chiede al Dott. Cascio se oggettivamente è stata effettuata una statistica in 

merito alla franchigia. 

Il Dott. Cascio risponde che una statistica è stata fatta in maniera molto parziale e fa presente che 

oggi vengono chiusi i sinistri degli anni passati in considerazione che i tempi di definizione dei 

processi risarcitori sono troppo lunghi. 

Il Consigliere Messana rammentando il debito fuori bilancio derivante da sinistro risalente al 2012 

dell’importo di 50.000 Euro a totale carico del Comune, afferma che con l’attuale franchigia di 

100.000 Euro se non capita il grosso danno con importo risarcitorio superiore alla franchigia, 

l’assicurazione non paga e i risparmi per il Comune di conseguenza vengono annullati. 

Il Dott. Cascio ribadendo che il motivo principale e fondamentale è stato dettato dai seri problemi di 

bilancio, c’era il serio rischio che il Comune rimanesse senza polizza assicurativa. 

Il Dott. Cascio dichiara di essere d’accordo a rifare una polizza assicurativa con un premio più alto 

e una franchigia più bassa ma se c’è la disponibilità economica per farlo. 

Il Dott. Luppino fa presente che la scelta  attraverso un’analisi costi/benefici, compete alla Giunta 

Comunale che approva il PEG (Piano Esecutivo di Gestione) come atto di indirizzo degli obiettivi. 

La scelta, sofferta, prosegue il Dott. Luppino, è stata dettata da esigenze finanziarie e che essendo 

tutto aleatorio non è facile fare una valutazione.  

Il Dott. Luppino fa presente che si terrà conto degli eventuali diversi indirizzi da parte della Giunta e 

del Consiglio Comunale, tenendo presente che la copertura dei rischi non sono solo relativi agli 

incidenti ma a diverse cause come gli eventi naturali. 

Il Dott. Luppino informando che i debiti fuori bilancio sono stati tutti riconosciuti e i contenziosi sono 

coperti dal fondo rischi, fa presente che dal punto di vista finanziario il Comune di Alcamo è ben 

strutturato con in cassa circa 9.000.000 di Euro. Il vero problema, prosegue il Dott. Luppino è 

l’equilibrio della parte corrente che a causa dei minori trasferimenti dello Stato e che a seguito a 

volte di molte spese necessita riequilibrare. 

Il Dott. Luppino afferma che il mancato turn – over, non rimpiazzando il personale che va in 

pensione,  e i tributi locali hanno permesso di riequilibrare la spesa corrente. 

Il Consigliere Ruisi asserisce che al fine di effettuare una scelta consapevole sul tipo di polizza 

assicurativa da stipulare si può tenere conto di altri criteri come il monitoraggio da parte dell’Ufficio 

Legale Comunale di tutte le citazioni in giudizio e le sentenze riguardanti il Comune, così da fornire 

all’Amministrazione Comunale elementi utili e da supporto alla  scelta da effettuare. 
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Il Consigliere Allegro chiede al Dott. Cascio chiarimenti circa i criteri che vengono adottati per la 

scelta della Compagnia Assicurativa. 

Il Dott. Cascio risponde che in tale scelta il Comune viene assistito dal broker assicurativo che 

attraverso una procedura negoziata invita almeno dieci compagnie assicurative. 

Il Consigliere Messana chiede al Dott. Cascio quanti sono i debiti fuori bilancio che non passano in 

Commissione in quanto si fa ricorso allo strumento della transazione. 

Il Dott. Cascio risponde che bisogna chiedere all’Ufficio Tecnico e all’Ufficio Legale. 

Il Presidente Lombardo a nome di tutti i Componenti della Commissione richiede al Dott. Cascio di 

fornire i dati relativi a un periodo temporale di almeno cinque anni, dalla cui valutazione e studio è 

possibile redigere una statistica. 

Il Dott. Cascio si impegna a fornire alla Commissione i dati richiesti. 

Il Consigliere Allegro chiede se il Comune, in base all’analisi dei dati, può disporre nel contratto  

assicurativo condizioni che fronteggino i sinistri che comportano debiti fuori bilancio di piccoli 

importi, prevedendo una franchigia bassa con clausola che comprenda sia i bassi che gli alti 

importi. 

Il Dott. Luppino fa presente che questo tipo di lavoro lo svolge il broker che è un consulente 

assicurativo. 

Il Consigliere Ferrara chiede chiarimenti sul rapporto contrattuale del broker e se si può sostituire. 

Il Dott. Luppino facendo presente che il contratto con il broker ha durata triennale, con scadenza 

nel 2017 e che l’Amministrazione Comunale può decidere di non fare più ricorso al broker, afferma 

che le scelte del broker sono state ragionate e hanno fornito utili consigli. Il Dott. Luppino fa 

presente inoltre che il broker, che percepisce una percentuale del 6% sull’importo della polizza 

assicurativa, si impiega per tutto il campo assicurativo. Pertanto conclude il Dott. Luppino si può 

ritenere positiva l’esperienza del broker che provvede a fare l’indagine di mercato ed aiuta l’ufficio 

a predisporre il bando di gara. 

Il Consigliere Ruisi propone di spendere di più affidandosi a soggetti più validi rispetto ai broker. 

Il problema, afferma il Dott. Luppino, più del broker sta nella scelta politica di continuare a coprire o 

no i rischi con polizza assicurativa. 

Dopo avere ricevuto i ringraziamenti da parte della Commissione, alle ore 10,45 lasciano la seduta 

il Dott. Luppino e il Dott. Cascio il quale comunica che l’Ufficio effettuerà una ricognizione sui 

costi/benefici relativa alla gestione delle polizze assicurative per un periodo di almeno sette anni, 

così come richiesto dal Presidente Lombardo. 

Alle ore 10,50 fa ingresso il Messo Comunale Notificatore Sig. Damiano Verme che notifica al 

Segretario Giuseppe Lipari la richiesta parere d’urgenza relativamente alla proposta di 

deliberazione di C.C. n° 49 del 26/10/2016 avente ad oggetto: “Approvazione del Piano delle  
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alienazioni e/o valorizzazioni dei beni immobili comunali suscettibili di alienazione e/o 

valorizzazione, ai sensi dell’art. 58 del D.L. n. 112/2008 convertito con modifiche dalla L. 133/2008, 

triennio 2016/2018.  

La Commissione all’unanimità dei presenti concorda di convocare in merito una seduta per il 

prossimo 16 novembre alle ore 09,30. 

Dopo un breve dibattito e preso atto che non ci sono ulteriori interventi, alle ore 11,20, il Presidente 

Lombardo dichiara sciolta la seduta. 

 

 

           IL PRESIDENTE                                                         IL SEGRETARIO                                            

          LOMBARDO VITO                                                      LIPARI GIUSEPPE 

 

 


